
ЕГЭ. Задание 8. Правописание корней 

Пример задания. Определите слово, в котором пропущена безударная проверяемая гласная корня. Выпишите это 

слово, вставив пропущенную букву. 

в..рховье 

орнам..нт 

отб..рает 

к..снулся 

выр..стающий 

Ответ: верховье 

 

Безударные гласные в корне слова делятся на 3 группы:  

1. Проверяемые ударением (подобрать проверочное слово): наслАждаться – слАдкий 

2. Непроверяемые (словарные слова): пАлИсадник, вЕстИбюль 

3. Чередующиеся (зависят от 4 условий): 

1 группа. В неѐ входят корни, правописание гласной в которых зависит от УДАРЕНИЯ: 

 -гор-,-гар-; -клон-, -клан-; -твор-, -твар- (без ударения пиши О); 

 -зор-, -зар-; -плов-, -плав- (без ударения пиши А). 

Запомните ИСКЛЮЧЕНИЯ:  

утвАрь, выгАрки, изгАрь, пригАрь, зОревать, зОрянка, плОвец, плОвчиха, плОвцы, плЫвун. 

 

2 группа. В неѐ входят корни, правописание гласной в которых зависит от СОГЛАСНОЙ НА КОНЦЕ  КОРНЯ: 

 -лаг-, -лож-;  

 -скак-, -скоч-;  

 -раст-, -ращ-, -рос-. 

Запомните ИСКЛЮЧЕНИЯ:  

полОг, РОстов, РОстислав, рОсток, рОстовщик, рОстовой, на вырОст, подрОстковый, отрАсль, скАчок. 

 

3 группа. В неѐ входят корни, правописание гласной в которых зависит от СУФФИКСА  А: 

 -лож-, -лагА-; 

 -кОс-, -касА-; 

 -бер-, -бирА-; -дер-, -дирА-; -блест-, -блистА-; -тер-, -тирА-; -пер-, -пирА-; -мер-, -мирА-; -стел-, -стилА-; -жег-, -

жигА-; -чет-, -читА-;  

 -нимА-, -минА-, -жимА-, -чинА-.  

 Запомните ИСКЛЮЧЕНИЯ: сочЕтать, сочЕтание, чЕта. 

 

4 группа. В неѐ входят корни, правописание гласной в которых зависит от ЛЕКСИЧЕСКОГО ЗНАЧЕНИЯ 

корня: 

 -равн- (= равный, одинаковый), -ровн- (=ровный, гладкий); 

 -мак- (= погружать в жидкость), -мок- , -моч- (= становиться влажным). 

Запомните ИСКЛЮЧЕНИЯ:  

рОвесник, урОвень, порОвну, рАвнина, рАвняйсь, рАвнение. 

 

 

    Не путай корни с чередующимися гласными с одинаково звучащими корнями с безударными гласными.  
Например, в словах ОРОСИТЬ и ВЫРОС один и тот же корень -РОС-. Но в первом слове это корень с безударной 

гласной, проверяемой ударением (ОРОСИТЬ - от слова рОсы), а во втором слове правописание гласной О зависит от 

согласной С, на которую оканчивается этот корень, т.е. здесь корень с чередующейся гласной.  

 

Алгоритм выполнения задания 

     

1. Исключи слова с чередующимися гласными в корнях.  

2. Среди оставшихся слов найди словарные, т.е. те, в которых невозможно проверить безударную гласную. 

Исключи их.  

3. К найденному слову подбери проверочное слово так, чтобы отчѐтливо слышалась гласная под ударением. 

4. Правильно выпиши это слово. 

 

 

 

 

 

 



Корни с чередующимися гласными 

 

Корень Правило Пример 

-бир-, -бер- 

-дир-, -дер- 

-мир-, -мер- 

-тир-, -тер- 

-пир-, -пер- 

-жиг-, -жег- 

-стил-, стел- 

-блист-, блест- 

-чит-,  -чет- 

 

И, если за корнем следует суффикс -

а- (сочетание -ира-) 

  

Е, если нет этого суффикса 

собирать, соберу 

раздирать, раздеру 

умирать, умереть 

стирать, стереть 

запирать,  запереть 

сжигать, сжечь 

расстилать, расстелить 

блистать, блестеть 

считать – счѐт 

Искл.: сочетать, сочетание 

Сочетания  -има-,  

                    -ина- 
Всегда И 

снимать (снять), пожинать (пожать) 

-лаг-, -лож- А при наличии в основе суффикса -

а- 
О, если нет этого суффикса 

излагать, прилагательное 

изложить, изложение 

-кас-, -кос- А при наличии в основе суффикса -

а- 

 (сочетание -аса-) 

О, если нет этого суффикса 

касаться, касательная 

коснуться, прикосновение 

-гар-, -гор- А под ударением 

О без ударения 

загар, угар 

загорелый, угорать 

-зар-, -зор- 
А без ударения 

О, А под ударением по слуху 

заря, озарить 

зори, зарево 

Искл.: зоревать, зорянка (птица) 

-раст- (-ращ-), -рос- 

А перед -ст-, -щ- 

О, если далее нет этих букв 

расти, выращен, растение 

росли, выросший 

Искл.: отрасль, росток, ростовщик, 

Ростов, Ростислав 

-клан-, -клон- 

-твар-, -твор- 
А, О под ударением по слуху 

О без ударения 

поклон, кланяться, тварь, творчество 

поклониться, сотворить, творительный 

Искл.: утварь 

-плав-, -плов- А всегда (кроме 2 слов) 

О в двух словах 

плавать, поплавок 

пловец, пловчиха 

 

-скак-.  -скоч- 

 

-скак- – много раз или долго 

-скоч- – один раз или быстро 

скакать на лошади 

 

проскочить через обруч 

Искл.: скачок, скачу 

Написание А и О в корнях -мак-, -мок- и -равн-, -ровн-  

основано на различении смысла слов 

-мак-, -мок- А, если слово имеет значение 

«погружать, опускать в жидкость» 

О, если слово имеет смысл 

«пропускать, впитывать жидкость» 

обмакнуть (перо в чернильницу) 

макать (кисть в краску) 

мокнуть (под дождем) 

промокнуть (написанное) 

-равн-, -ровн- 
А, если слово означает «равный, 

одинаковый, наравне» 

О, если слово значит «ровный, 

прямой, гладкий», а также в словах:  

уровень, ровесник, поровну 

сравнить, равносторонний, уравнять (в 

правах) 

уровень (воды), сровнять (с землей), 

подровнять (волосы) 

Искл.: равнина, «Равняйсь! Равнение 

направо!» 


